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Ata de Reunião Gerencial Nº7/2021 - SETUR - Gabinete do Secretário de Turismo – SETUR - GABSEC 
 
 

ATA - SÍNTESE DA 1º REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE TURISMO DE 
PERNAMBUCO, REALIZADA NO DIA 07/04/21, NO FORMATO VIRTUAL, ATRAVÉS DA PLATAFORMA 
GOOGLE MEET 

 
 

PRESENÇAS 
 

 
1. SETUR-PE /CONTUR- PE - Rodrigo Novaes 

2. SETUR-PE - Hamilton Falcão 

3. EMPETUR- Antônio Neves/ André Berardo 

4. FUNDARPE - Célia Campos 

5. BNDES - Ricardo Rodrigues 

6. BNB - Pedro Ermírio / Joaísa Rodrigues 

7. BB - Cláudio Silvério 

8. CEF - José Antônio da Silva 

9. UFPE - Alfredo Gomes/Luciana Araújo 

10. SETUREL - Mustafá Dias 

11. ABAV-PE - Marcelo Waked 

12. ABIH-PE - Artur Maroja 

13. RC&BV - Gabriela Diaz 

14. ABEOC-PE - Tatiana Marques 

15. ASTUR-PE - Edygar Santos 

16. AESHO - Maurício Galvão 

17. APETURR - Jaime Prado 

18. AHPG - Ulisses Ávila 

19. ATG - Liliane Costa 

20. ABBTUR - Tarciana Gusmão 

21. SEBRAE-PE - Adriana Côrte Real 

22. LITORAL NORTE - Mauro Britto 

23. SINDETUR-PE – Maria de Fatima Magalhães 

24. SINGTUR-PE - Maria Elizabeth/ Márcia Cristina 

25. SDS-PE - Diogo Melo Victor 

26. PORTO DIGITAL - Mariana Pincovsky 

27. APFN - Claudio Cardoso 
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28. ABRAPE - Waldner Bernardo 

29. UBRAFE - Tatiana Menezes 

 

 
ABERTURA - O presidente da EMPETUR, Antônio Neves Baptista, por solicitação do secretário Rodrigo 
Novaes, presidente do CONTUR, abriu a reunião cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 
Em seguida deu as boas - vindas aos representantes das novas entidades integrantes do CONTUR, 
referendadas na última assembleia do colegiado, nomeando: Adriana Fernanda Flor, na qualidade de 
titular e Rogério Morais de Albuquerque Cardoso, na qualidade de suplente da APFN – Associação de 
Pousadas de Fernando de Noronha; Helvio Pompeo Madeira, na qualidade de titular e Tatiana Menezes 
Cavalcanti Braga, na condição de suplente da UBRAFE - União Brasileira de Feiras e Eventos de Negócios; 
Waldner Bernardo de Oliveira, na qualidade de titular e Geraldo Bezerra Bandeira de Melo Filho, na 
condição de suplente da ABRAPE - Associação Brasileira dos Promotores de Eventos. Registrou e 
cumprimentou com satisfação a presença do Reitor da Universidade Federal de Pernambuco, professor 
Prof. Dr. Alfredo Macedo Gomes. Anunciou a presença e passou a palavra ao Secretário Rodrigo Novaes, 
presidente do CONTUR. 

RODRIGO NOVAES (SETUR/CONTUR-PE) - Cumprimentou a todos. Refletiu sobre a situação de 
dificuldade vivenciada no momento de pandemia pelo setor do turismo. Considerações sobre as recentes 
medidas de auxílio às empresas adotadas pelo governo estadual, com destaque para a criação de nova 
linha de crédito emergencial, da ordem de R$ 10.000.000,00 (dez milhões de reais), por meio da Agência 
de Empreendedorismo de Pernambuco - AGE, destinados às micro e pequenas empresas que tiveram 
suas atividades prejudicadas pelos efeitos da pandemia. Agradecimento especial aos representantes das 
Instituições financeiras presentes e passou a palavra ao presidente da EMPETUR, Antônio Neves para 
condução da reunião. 

ANTONIO NEVES (EMPETUR) - Fez a leitura da Ordem do dia, tendo como pauta principal a apresentação 
das Instituições Financeiras integrantes do CONTUR, abordando o tema “ Linhas de financiamento para o 
turismo”. Deu início as apresentações. 

BNDES - Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social - Ricardo Antônio Torres Rodrigues - 
Chefe de Departamento da Área de Governo e Relacionamento Institucional. Cumprimentou a todos e 
deu início a apresentação, destacando: 1.Atuação do BNDES com foco nas MPMEs. 2. Balanço das 
medidas emergenciais. 3. Resultado - Setor Turístico. 
(Apresentação: https://drive.expresso.pe.gov.br/s/UIuxM8TkLito3m8 ) 

BNB - Banco do Nordeste do Brasil - Pedro Ermírio de Almeida Freitas Filho Superintendente Estadual de 
Pernambuco. Parabenizou a SETUR pela iniciativa e iniciou a apresentação, com destaque para a atuação 
do BNB nos últimos 05 anos; as principais linhas de financiamento disponíveis para o setor turístico e o 
início da operacionalização do FUNGETUR. 
(Apresentação: https://drive.expresso.pe.gov.br/s/InDaFJ7FsCkAfQy ) 

BB - Banco do Brasil - Cláudio Silvério - Gerente de Mercado Pessoa Jurídica. Cumprimentou os presentes 
e em seguida iniciou a apresentação com destaque para as ações do BB - Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas - Soluções Empresariais / Soluções de crédito/Soluções de fluxo de caixa e serviços financeiros 
/ Apoio à saúde Financeira. (Apresentação: https://drive.expresso.pe.gov.br/s/uRRRuHqGlbxi3kQ ) 

CEF - Caixa Econômica Federal - José Antônio da Silva - Superintendente de Rede Recife. Cumprimentos 
aos presentes. Fez a apresentação das principais linhas de financiamento disponibilizadas pela CAIXA. 
Considerações sobre as limitações legais dos bancos e a importância da criação de linhas de 
financiamento especiais para o segmento do turismo. 
(Apresentação: https://drive.expresso.pe.gov.br/s/XaPYDev1eZ6D715 ) 

PRONUNCIAMENTOS 

WALDNER OLIVEIRA (ABRAPE) – Cumprimentos aos presentes. Reporta-se às apresentações dos bancos 
públicos presentes à reunião e as questões que impedem o seguimento empresarial de acessar as linhas 
de financiamento apresentadas. Enfatizou, por ser uma questão de sobrevivência, a necessidade de ser 
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adotado um tratamento diferenciado que contemple: 1.Postergação de titulos/créditos concedidos; 2. 
Avaliação de créditos diferenciada; 3.Criação de linha de financiamento especial para o setor do turismo 

TATIANA MARQUES (ABEOC) – Cumprimentos. Breve relato sobre a sua atuação à frente ABEOC-PE, na 
condição de presidente da entidade e a recente nomeação para o cargo de vice-presidente da ABEOC - 
Nacional para assuntos de projetos do Nordeste. Reiterou as palavras do presidente da ABRAPE em 
relação às linhas de financiamento apresentadas. Comentou sobre a situação dramática vivenciada pelos 
profissionais de eventos no Brasil e especialmente em Pernambuco, citando o caso de colegas que têm 
procurado alternativas profissionais para sobrevivência. Conclamou a todos a serem porta-vozes do 
segmento de eventos no momento de caos vivenciado pelo setor. 

CLAUDIO CARDOSO (APFN) – Cumprimentos. Reflexões sobre a situação de dificuldade vivenciada pelo 
setor turístico do Arquipélago de Fernando de Noronha. Considerações sobre os processos de cobranças 
adotados pelos bancos públicos e a necessidade da adoção de políticas de financiamento específicas para 
o setor turístico. 

ARTUR MAROJA (ABIH-PE). Cumprimentos aos presentes. Breve reflexão sobre a situação de dificuldades 
enfrentadas pelo setor hoteleiro. Considerou importante a mobilização das entidades a nível nacional em 
torno da questão de acesso ao crédito. Solicitou o encaminhamento dos slides e portfólios das empresas 
participantes da reunião para divulgação aos demais associados. 

ALFREDO GOMES (UFPE). Saudações aos presentes. Manifestou satisfação e agradeceu a oportunidade 
em participar da reunião do Colegiado. Mensagem de solidariedade ao seguimento empresarial do 
turismo pernambucano, pelas dificuldades vivenciadas durante a pandemia do COVID -19. Breve relato 
sobre a captação de recursos na ordem de dez milhões de reais, oriundos de emendas parlamentares, 
para as obras de revitalização do Teatro do Centro de Convenções da UFPE, e a perspectiva de 
inauguração da concha acústica para breve. Solicitou espaço para apresentação da Universidade Federal 
de Pernambuco, numa próxima reunião do CONTUR. Colocou - se à disposição das entidades integrantes 
do CONTUR para um permanente dialogo e a efetivação de parcerias junto a Universidade Federal de 
Pernambuco. 

ANA PAULA VILAÇA (SDEC). Cumprimentos aos presentes. Reflexões sobre o momento atual e as 
medidas sanitárias adotadas pelo governo estadual no combate ao Covid-19. Parabeniza a SETUR pela 
escolha do tema da reunião “As linhas de financiamento para o turismo”, enfatizando a apresentação 
como extremamente oportuna e importante para o momento atual. 

ANTÔNIO NEVES (EMPETUR). Agradecimentos aos representantes das instituições financeiras convidadas 
pela apresentação. Ressaltou a efetiva participação dos conselheiros no debate e propôs a elaboração e 
envio ao CONTUR, de documento contendo as demandas apresentadas pelo trade turístico em relação às 
linhas de financiamento para o turismo, para encaminhamento do assunto junto ao Governo Federal. 
(Aprovado). 

 
 

Atenciosamente, 
 

RODRIGO NOVAES 
Secretário de Turismo e Lazer 

Presidente do CONTUR-PE 
 

MARGARETE ALVES 
Secretária Executiva do CONTUR-PE 

 

 

 

SECRETARIA DE TURISMO E LAZER DE PERNAMBUCO 

Av. Prof. Andrade Bezerra, s/n, - Bairro Salgadinho, Olinda/PE - CEP 53.110-110, Telefone: (81) 3182- 
8300 


